
如今，“中国梦”“职业梦”成为职工热议的话题。 不久前，在朝阳区安
贞街道企业职工“道德讲堂”的现场，来自安贞的职工们互相交流，讲述了
他们是如何为实现职业梦而努力的，让我们来看看他们的故事吧。

回答者 胡 芳

■有问必答

提问： 经贸公司会计 张新蕊
回答： 市总工会法律服务中心公职律师 胡芳

□本报记者 王香阑

女职工产后没奶
每天能休哺乳假吗？

职工心中有着怎样的职业梦？

夏 兰： 朝阳区安贞街道总工会工作人员
叶 丹： 北京歌华开元大酒店职工
周学琴： 北京首邦人力资源管理服务有限公司职工
许 欢： 团博百众（北京）科技有限公司工会主席
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被访人：张玲 记者：盛丽

□本报记者 刘欣欣 文/摄

如何让童谣
与教学相结合？

提问者 张新蕊

通过自己的细心工作
让客人感到温暖

叶丹： 有一天， 自助晚餐生
意很火爆， 正在忙碌的我却听见
隔壁用餐的一位先生小声地抱怨
说切的三文鱼片太少， 吃完了还
得再去拿， 太麻烦。 声音虽小，
却记在了我的心里。

我走到备餐间， 和领班说了
这件事， 然后用碟子装了切好的
三文鱼片， 酱油和芥末， 端给了
这位客人。 当客人看到我时， 露
出了惊讶和开心的表情。 我轻轻
地摆好碟子 ， 对那位先生说 ：
“我们厨师看见您用餐时特别喜
欢吃三文鱼 ， 特意让我给您端
来。 如果您还需要的话， 可以随
时叫我们帮您去端。” 这位先生
听了， 脸上露出了笑容， 连声说
着谢谢。

那一刻我真的很有成就感，
那 是 一 种 因 为 解 决 了 客 人 的
问 题 后带来的喜悦 。 那时我懂
得了， 其实宾客要求并不多， 有
时候只需要一个微笑， 有时候只

需要一个问候， 有时候只需要一
份 贴 心 ， 他 们 就 会 感 受 到 温
暖 ， 他们就会喜欢上这里 ， 就
会懂得每一位服务员的关怀和不
易。

不遗余力发挥个人才能
是员工最美的地方

周学琴： 我们单位雷彩萍老
师是公司老一代奋斗者的典型代
表。 雷老师自2005年来到我们单
位， 一直兢兢业业， 在自己的工
作岗位上克己奉公。 现在作为公
司老一辈工作者， 雷老师并没有
倚老卖老， 更没有因为工作叫苦
叫累。

作为一名优秀的员工， 她以
自己过硬的业务素质， 良好的个
人品格赢得了公司全体员工的尊
敬。 更因为她耐心细致的服务，
深入到位的讲解， 赢得了公司客
户的好评。 不仅她自身的工作得
到了认可， 而且为公司带来了更
多的业务与利润。

踏实做好本职工作， 认真履
行个人职责， 严格按照企业规章

制度办事， 不遗余力地发挥个人
的才能， 为企业实现发展不辞劳
苦， 务实上进这就是我们员工最
美的地方。

帮农户体验互联网+
我们很开心

许欢： 我们目前主要经营的
是一家折扣特卖的网站———折
800。 作为一个特卖的网购平台，
除了提供物美价廉的产品给消费
者， 我们另一个运营的重点， 就
是在平台上通过互联网卖掉各类
供应商的产品。

其中一类供应商就是需要将
季节性产品集中销售的供应商。
这要从我的一个朋友说起， 他在
阳澄湖包了几十亩蟹田， 在大闸
蟹养殖领域， 成熟后基本把螃蟹
分为三个类别， 那些个头特别大
的蟹努力在找高端渠道进行销
售 ， 最小的蟹会有餐饮机构收
走。 最让他发愁的是那25000箱
主力规格的大闸蟹， 他找到我说
希望合作卖这些大闸蟹， 于是折
800从去年开始就做起了大闸蟹

的特卖， 最便宜时卖到99块钱6
只和118块钱8只， 还是顺丰快递
包邮。

也就这个时候， 我们发现这
类季节性销售的供应商市场需求
很旺盛， 这类供应商有很多的货
源， 可能集中在某一个时间段需
要卖掉， 但又没有好的平台。 我
们很开心， 帮很多农户或者说第
一产业实现他们的电子商务梦
想， 让他们体会到互联网+的便
捷。

夏兰： 在每个中国人心中都
有一个美丽的中国梦， 每个中国
人心中都有一个富强的中国梦。
2012年12月14日， 习近平总书记
在参观国家博物馆时发表了简短
的讲话， 他提到： “现在大家也
在讨论 “中国梦”， 何为 “中国
梦”？ 我以为实现中华民族的伟
大复兴就是中华民族近代最伟大
的中国梦。” 习总书记的一番话
不仅让我们看到了美好生活的前
景 ， 也有了属于自己的 “中国
梦” “职业梦”， 而我们也从中
找到了自己的定位———一个筑梦
人与追梦者。

许 欢 夏 兰 叶 丹 周学琴

张新蕊： 我是一家经贸公司
的会计， 入职已经4年多， 近日
我休完产假刚上班。 听说根据法
律规定， 小孩在1岁以内， 女职
工可以每天休1小时的哺乳假 ，
而我生的是双胞胎， 每天可以休
两小时。 当我向单位请假时， 领
导却以我实际不给孩子哺乳为名
不予批准。

我生育时做了剖腹产手术，
后来虽经多次催乳却一直没奶，
所以只能给两个孩子喂奶粉。 虽
然我无法给孩子喂母乳， 但煮奶
粉 、 给奶瓶消毒等也是很麻烦
的， 而且又是照顾两个小孩， 我
觉得单位应当让我休每天2小时
的哺乳假， 但领导就是不同意，
请问： 女职工产后不能给小孩喂

母乳 ， 每天就不能休哺乳假了
吗？

胡芳： 《女职工劳动保护特
别规定》 第九条第二款规定， 用
人单位应当在每天的劳动时间内
为哺乳期女职工安排1小时哺乳
时间； 女职工生育多胞胎的， 每
多哺乳1个婴儿每天增加1小时哺

乳时间。 根据上述规定， 我认为
只要女职工在哺乳期内， 无论是
母乳喂养还是人工喂养， 均可按
照此规定享受哺乳时间。

时值 “六一” 儿童节， 北京
市举办了一场优秀童谣节目展
演， 近400名孩子在舞台上， 集
中展示了全市近年来开展优秀
童谣推广传唱的成果 。 那么 ，
将童谣作为教学内容带入到课
堂中， 会有什么样的作用呢？ 对
此， 北京市宣武师范学校附属第
一小学书记张玲有她自己的见
解。

记者： 北京市宣武师范学校
附属第一小学是怎么将童谣与教
育结合？

张玲： 2002年， 学校将北京
童谣引进学校， 让学生们自己创
编童谣。 在传承古老童谣的基础
上， 孩子们创编北京新童谣， 很
有时代特点 。 首先是学校开设
北 京 童 谣 的 校 本 课 程 ， 一 二
年 级 学 生 每 周 一 节 课 ， 三 到
六 年 级 学 生 隔 周 一 节 课 。 在
课堂上， 低年级的学生是诵读童
谣。 教材是学校自己设置的。 第
一本教材叫做 《童谣伴童年 》，
2013年又编写一本 《童谣编织七
彩童年》 的教材。 这本教材回顾
学校十几年将童谣带入学校、 走
进课堂、 带到教育教学的每个方
面的过程。 三到六年级在课堂上
学着慢慢创编童谣 ， 简单到复
杂。 这么做， 能让孩子们对童谣
感受更深， 比简单的讲课更有体
会。

这十几年来， 孩子们已经创
编了几万首童谣， 学校的教育教
学也都紧密和童谣相结合。 比如
每周的升旗仪式都有一个主题，
每个主题， 孩子们都用童谣来呈
现， 起到总结的作用。 学校按照
说、 写、 书、 话等来和童谣教学
相结合。

点评： 对小孩子的教育不能
是简单的说教， 编写教材到按照
学生年纪特点设置课程内容， 这
体现出了学校对于学生教育的用
心。

记者： 通过将童谣和教学结
合， 能给学生们带来什么？

张玲： 童谣教学这种形式很
适合孩子们， 丰富他们在学校的
生活。 孩子们将童谣挂在嘴边，
童谣发挥着推动学校教育教学的
作用。 孩子们在说童谣 、 创编
童 谣 ， 能 将 难 理 解 的 内 容 ，
简单化 ， 更容易理解 。 优秀的
童谣， 要符合童谣的特点， 童谣
的内容要实， 还要符合孩子的特
点。

点评： 又说、 又创编的教学
方法， 让教学被动变主动， 对教
育能起到推动作用。


